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L’étudiant qui termine ses études et accède à un premier emploi se voit confronté à un monde du travail 

auquel il n’a guère été préparé à l’Université. En effet, sauf à ce qu’il ait déjà exercé une activité 

professionnelle, les droits et devoirs d’un salarié du secteur public ou privé, les finesses du décryptage de 

la fiche de paye, ou encore les opportunités possibles en matière de création de son propre emploi sont 

autant de connaissances indispensables qui lui manquent.  

L’objet de ce cours est de proposer de manière attractive l’ensemble des éléments nécessaires au 

démarrage d’une vie professionnelle. On va ainsi trouver un historique du monde du travail, les bases du 

droit du travail et du système de protection sociale, le fonctionnement du syndicalisme et de la défense 

des salariés, les types d’entreprises et leurs processus de création, les carrières dans les fonctions 

publiques sans oublier des thématiques incontournables aujourd’hui comme la question des 

compétences, validations des acquis de l’expérience, responsabilité sociale et environnementale des 

structures etc… Après plusieurs présentations de base, il sera demandé aux étudiants quels sont les sujets 

qu’ils souhaitent approfondir pour un enseignement à la carte pouvant comporter des présentations de 

professionnels extérieurs invités dans le cadre du cours, des films et travaux pratiques.  

Cet enseignement est susceptible d’intéresser tout étudiant qui souhaite mieux cerner et comprendre 

l’ensemble des questions et évolutions pratiques qui traversent aujourd’hui le monde du travail français. 

Il ne s’agit ni d’un cours de droit du travail même si on va y trouver certaines références législatives, ni 

d’un cours sur la vie en entreprise puisque l’ensemble des statuts et situations professionnelles 

publiques comme privées y sont abordés.   

Evaluation : dossier sur un sujet au choix de l’étudiant mais présentant un lien avec le monde du travail. Il 

est demandé 5-6 pages rédigées avec une introduction, développement et conclusion. Une bibliographie 

indicative doit être jointe ainsi que des annexes. Le dossier peut être rendu en français, anglais, italien et 

espagnol.   

ENGLISH VERSION : CS S1  Short workplace survival guide  

Students who have completed their studies and secured a first job are faced with a professional world to 

which they have not been accustomed to at the university level. Unless they already experienced a 

professional activity, such aspects as duties and rights of an employee (whether in the public or private 



sector), the subtleties inherent to the decoding of a payslip or the potential opportunities regarding to 

the creation of their own job are essential skills that they lack.  

The purpose of this course is to present in an attractive manner the full range of elements needed for 

the beginning of professional life. Thus, an historical background of the working world, rudiments of 

labor law and social security, the framework of trade unionism and protection of workers, the different 

types of company and their creation process, careers in public service will be addressed, not to mention 

current unavoidable topics such as competences, validation of prior experience, social and 

environmental responsibility of organizations, etc. After several keynote presentations, students will be 

asked to choose the issues they wish to deal in depth as part of flexible education that may include 

interventions of external professionals during the class, movies or practical work.  

This course may be of special interest to students who intend to gain further insight into the whole 

evolution at the core of the French working world and all the questions it raises. It should then be noted 

this is not a course focusing on labor law (despite the mention of a few legislative references) nor a 

course about the corporate world (since both private and public professional statutes and situations are 

addressed).  

Assessment: The conditions of continuous assessment for this specialized course are as follows: a  5-6 

page essay on a topic at the choice of each student, presenting a link with the employment world. It 

must comprise an introduction, the body of the text and a conclusion, as well as an indicative 

bibliography and Annexes. This essay can be written in French, English, Italian or Spanish.  

 


